

Asche verwandelte, da trat Napoleon den Rückzug an, der sich bei der eintretenden Winterkälte zu einer furchtbaren Katastrophe für die „große Armee“ gestaltete. — Doch liegt die Bedeutung dieses „Gottesgerichtes“ nicht so sehr darin, daß das französische Heer durch



Fürst Clemens Wenzel Lothar Metternich.

Hunger und Elend auf dem verödeten Rückwege zu Grunde ging, als vielmehr darin, daß das gefürchtete Wort „Friede“ nicht gesprochen wurde, sondern Alexander sich diesmal wider alles Erwarten fest erwies, wozu sich die weitere Consequenz gesellte, daß, da Alexander mit seinem eigenen decimirten Heere sich außer Stande sah, die Offensive gegen Napoleon zu ergreifen, und demnach auf das Bündniß mit Preußen und bei der